

ENGAGEMENT

Aider les élus et citoyens à intégrer la biodiversité dans leur transition énergétique

Le PNR Périgord-Limousin s'appuie sur une expérience de 20 ans pour accompagner les projets liés aux énergies renouvelables en veillant notamment à ce que la biodiversité soit prise en compte dans les projets des citoyens et des collectivités.

La transition énergétique s'accompagne de changements en matière de modes de vie, de modèle économique, d'équilibre entre les territoires, d'accès à l'énergie pour tous. Promoteurs et contributeurs des transitions écologique et énergétique, les parcs naturels régionaux travaillent à la convergence des politiques (climat, patrimoine, environnement, social, économie) et à l'intégration de leurs enjeux dans les territoires. Le PNR Périgord-Limousin (PNRPL) porte un Plan climat territorial, en partenariat étroit avec l'Ademe. Il s'appuie sur l'axe IV de sa charte « Lutter contre le changement climatique » et sur l'axe II « Préserver la biodiversité : se préparer aux effets du changement climatique sur la biodiversité ». Une transition énergétique ne peut s'envisager hors d'un contexte planétaire et doit s'appuyer localement de manière concrète sur l'initiative citoyenne et les acteurs locaux.

Le PNRPL a pour mission de faire émerger et d'accompagner des projets citoyens, d'impliquer les acteurs du territoire pour qu'ils s'approprient ces enjeux. Il est maintenant bien identifié par les habitants comme un interlocuteur privilégié, ressource ; c'est très positif car cela leur permet d'avoir une approche globale et les aide à intégrer la biodiversité dans leur projets (éco-quartier, cadastre solaire).

INFORMER, ENCOURAGER

« Je ne suis pas motivé par la rentabilité financière. Ce qui m'intéresse c'est de produire de l'énergie renouvelable sur un territoire et que chaque citoyen puisse se prendre en charge. À la Citoyenne solaire, on adhère, on coopère, il y a une cogestion des actionnaires. On œuvre ensemble pour un développement économique local », raconte un membre de la Citoyenne solaire.

Il faut que la **dimension environnementale** devienne **une évidence** et rentre à chaque fois dans les **décisions que nous sommes amenés à prendre**.

Le PNR accompagne ses collectivités en organisant des sessions d'information et des visites de sites exemplaires. Le but : éveiller à la prise en compte de critères environnementaux, générer des automatismes, faire émerger des projets intégrés. « Pour que cela marche, il ne faut pas se précipiter. Il faut associer les gens aux réflexions et aux décisions. Parce que c'est aussi leur décision, ils deviennent, après, les meilleurs ambassadeurs. Il faut que la dimension environnementale devienne une évidence et rentre à chaque fois dans les décisions que nous sommes amenés à prendre », déclare un élu d'une commune du PNRPL. La transition énergétique est une opportunité pour inventer ensemble, action publique, entreprises et citoyens, de nouveaux modèles de développement pour notre territoire. • **Emilie Rabeteau**, PNR Périgord-Limousin, e.rabeteau@pnrpl.com



La Citoyenne solaire : coopération entre citoyens pour produire leur propre électricité.

© PNRPL